

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

DE ELECCIONES

La vida política del país está concentrada en estos días en la lucha electoral próxima, en la cual todos los partidos, desde el más reaccionario—el carlista—hasta el más avanzado—el Partido Obrero—habrán de tomar parte.

No será, por tanto, inoportuno pasar una breve revista á todas las entidades políticas que en estos días se dirigen á los ciudadanos pidiéndoles su voto.

Los partidos monárquicos, tanto el que fué liberal como el que actualmente se halla en el Poder, aunque minados por interiores discordias y bastardas ambiciones, conservan sin embargo el suficiente tacto de codos para ir á los comicios decididos á sacar la abrumadora mayoría que les permita continuar el acostumbrado turno del mando, desde el cual practican, como único sistema de gobierno, el cómodo *laissez faire, laissez passer*—de que los últimos tristes acontecimientos son buena prueba—fiando en que la acción del tiempo les dé resueltos los infinitos problemas que hoy exigen la atención de los verdaderos hombres de Estado.

De los pocos grupos sueltos monárquicos, ninguno merece especial atención á no ser el grupo acaudillado por el Sr. Canalejas, el cual se las promete muy felices en vista de los grandes trabajos de propaganda que sus amigos han hecho por todas partes; pero el Sr. Canalejas ha sido cocinero antes que fraile y sobradamente sabe que las urnas suelen dar chascos tremendos.

Los elementos carlistas, representantes de una arcaica forma de gobierno que pasó para siempre, traerán á las Cortes su exigua representación, y aun algunos de sus individuos, si vienen á ellas, será con ayuda de vecino ó por complacencias gubernamentales, según acusación que algunos de sus parciales han lanzado contra varios candidatos carlistas.

Cuanto á los republicanos, es evidente que á raíz de la fusión de todos los elementos que defienden la República, realizarán un verdadero esfuerzo para sacar triunfante de las urnas una minoría imponente; y debe reconocerse, á juzgar por las apariencias, que lo conseguirán, por más que la imparcialidad obligue á preguntar si no siendo éste el primer esfuerzo que realizan en tal sentido, sus resultados serán los de otras veces. Y conste que los socialistas no tendríamos por qué alegrarnos del fracaso.

Por lo que respecta á nuestro Partido, su conducta está clara y terminantemente trazada en estas circunstancias. Siguiendo nuestra táctica de ejercer cuantos derechos otorgan las leyes, los socialistas hacemos uso del sufragio lo mismo que de los demás derechos políticos, no con la ridícula pretensión de aspirar á triunfos superiores á nuestras fuerzas, sino con la idea de agitar la opinión obrera, de extender la propaganda de nuestras doctrinas, de hacer, en fin, un recuento de las huestes socialistas.

Sobradamente sabemos que esta conducta nuestra, tachada por algunos de ascética en demasía, no es la más abonada para incitar á la populachería; pero precisamente la seriedad y la honradez que presiden todos los actos del Partido Socialista son los que han hecho crecer el núcleo de adeptos decididos y tenaces con que cuenta, y los que le han granjeado el respeto de sus adversarios políticos.

Y con ocasión de la lucha electoral, como en todas las ocasiones, el Partido Socialista cumplirá su deber sin desmayos ni vacilaciones.

La semana burguesa.

La innumera legión de aspirantes á la diputación á Cortes se ha puesto en movimiento y andan por esos pueblos de Dios ofreciendo la felicidad á domicilio á cambio de la papeleta electoral.

Respetables percebes, incapaces de hacer un favor ni á su padre, y que jamás se acuerdan del prójimo como no sea para explotarle, siéntense en épocas electorales atacados de una fiebre altruista intensa, y desdeñando unos las comodidades del hogar y dimitiendo otros sus empleos, se lanzan en pos de los ciudadanos pacíficos ofreciéndoles el oro y el moro.

Bien es verdad que muchos de los tales candidatos, á quienes conocen en sus distritos lo mismo que al Gran Turco, en previsión de que la panacea que llevan embotellada no surta los resultados previstos, tienen la precaución de hacerse inscribir en el registro encasillado del ministerio de la Gobernación, cuyos efluvios magnéticos tienen el don de influir en los electores vivos y muertos para que voten al candidato deseado.

Y una vez consumado el *milagro*, á darse tono con la representación del distrito, á cuidar de los abandonados intereses... y á tomar azucarillos y caramelos en el hemicio.

No puede negarse que estamos en plena democracia, puesto que «nuestras» leyes son tan liberales como las del país más liberal del mundo.

Sólo que esa libertad para ejercer los derechos consignados en el papel se desvanece al querer hacer uso de ellos los humildes, los explotados.

Y el ejemplo esta vez no procede de un villorrio cualquiera, sino de la propia villa y corte, donde por el atrevimiento de haberse constituido en Sociedad las obreras dedicadas á la separación de trapos en los depósitos, los dueños de éstos, exceptuando uno, las han puesto en la calle, y no contentos con eso, se fueron á pedir protección al gobernador para que los defendiera de unas pobres mujeres que sólo aspiraban á mejorar un poco su reducido salario.

En idéntico caso que estas obreras se encuentran los vendedores de despojos, á quienes la Asociación de los soberbios abastecedores han retirado el género por el hecho inaudito de haberse constituido en Sociedad.

Porque es lo que dirán todos esos despojados: Bueno que nosotros, los que somos algo, hagamos uso de los derechos cuando nos convenga; pero ellos, los pobres, ¿quiénes son para hacer lo que les dé la gana?

Hacía algún tiempo que no sonaba apenas nada el nombre del Sr. Romero Robledo, y no parecía sino que se había quedado mudo el locuaz malagueño, acostumbrados como estábamos á encontrarnos hasta en la sopa sus opiniones sobre todos los asuntos habidos y por haber.

Pero he aquí que de pronto «lo comprendo todo», como dicen al final de las comedias de intriga, al leer los siguientes parrallos que han circulado estos días por los periódicos:

Las corrientes de aproximación que se venían notando entre el Sr. Romero Robledo y el Gobierno se han acentuado mucho estos días.

Dícese que el Sr. Silvela se encuentra dispuesto á las mayores concesiones en favor de la persona del Sr. Romero Robledo, á quien se tienen hechos ofrecimientos de mucha valía política para cuando se abran las Cortes.

Era lo que faltaba por ver: Silvela del brazo con Romero Robledo.

El actual presidente del Gobierno, si la «fusión» se realiza, podrá no acreditarse de político perspicaz, pero no cabeduda de que sienta plaza de químico de primera al combinar dos cuerpos tan opuestos como la leche y el vinagre.

Vivir para ver.

Apenas instalado en su alto puesto el nuevo ministro de Hacienda, Sr. Rodríguez San Pedro, el cambio de nuestra moneda con el extranjero ha comenzado á subir de un modo tan veloz, que no parece sino que se remonta al cielo en busca del homónimo del anciano ministro.

Al par que los cambios, han comenzado á encarecerse los artículos más necesarios al sustento, y esto, junto con la perspectiva que ofrece la persistente sequía, augura á los proletarios un año de prueba.

En las esferas gubernamentales no se piensa en adoptar medidas para hacer menos crítica la situación por que atraviesan las clases modestas de la sociedad española.

—Todo eso será verdad, podrá decir el señor ministro; pero si supieran ustedes lo bien que se duerme la siesta en esta poltrona!

Dedica Urales en su periódico un artículo á convencer á los trabajadores de la ineficacia de acudir á la lucha electoral, y para reforzar sus argumentos echa mano de una insigne falsedad al hablar de los socialistas, pues dice que éstos, más atentos á los asuntos electorales que á los intereses generales de los obreros, no los defienden en todas las ocasiones; y eso, vuelvo á repetir, es una gran falsedad.

Los socialistas siempre han hecho suya la causa de los que sufren, que es la suya propia, y han verificado centenares de reuniones para protestar de tales ó cuales abusos cometidos con los desheredados; han tenido muchas entrevistas con toda suerte de autoridades para exigir el cumplimiento de las leyes y han iniciado muchas suscripciones para ir en ayuda de los necesitados de ello. Basta repasar la colección de los periódicos del Partido para convencerse de esta verdad.

Valiera más que en vez de querer presentar lo blanco negro, arremetiera el pontífice ácrata contra aquellos de sus correligionarios que venden sus servicios en las elecciones, con tanto más gusto cuanto que así pueden, no solamente entorpecer la marcha de los socialistas, sino desacreditar el sufragio.

El cual sólo sirve, según ciertas gentes, para tener gratis un día de borrachera.

Al sultán de Marruecos se le ha vuelto el santo de espaldas.

El pretendiente al trono está arrimando cada paliza á las mal organizadas huestes del misero Abdelaziz, que éste, en previsión de tener que liar el petate, está sacando del Imperio cuanto dinero y objetos de valor puede.

Inútil es decir que otra vez comienzan

á circular las consabidas muletillas de «nuestro porvenir en Marruecos», del «papel providencial» que allí estamos llamados á representar, etc., etc.

Bueno, pues verán ustedes como, si el caso llega, los sucesos nos pillarán desprevenidos y no sacaremos de todo ello más que lo de costumbre.

Las costillas calientes.

Trabajadores:

Próximamente las elecciones legislativas, vuestros votos serán solicitados por los candidatos burgueses, que representan á los que os explotan. No se los deis; no traicionéis la causa del trabajo votando á quienes luchan contra ella, á quienes se esfuerzan por perpetuar vuestra esclavitud económica. El partido que de veras se preocupa de vuestra suerte, que quiere mejorarla y que pelea por la emancipación del proletariado, es el Socialista, y á sus candidatos, sólo á sus candidatos, debéis votar. Así como en las huelgas os unís para luchar contra el patrono, que es vuestro enemigo en el terreno económico, uníos en la lucha electoral para votar contra el candidato burgués, que es vuestro enemigo en el terreno político. Tened memoria, resolución y voluntad para cumplir con vuestro deber de proletarios conscientes el día de la elección.

NOTICIAS DE 1.º DE MAYO

La Agrupación Socialista de Elche ha invitado á todas las colectividades obreras á tomar parte en la Manifestación universal de 1.º de mayo.

La Sociedad de Obreros silleros de Valladolid ha resuelto tomar parte, en unión de las demás organizaciones obreras de aquella capital, en la Fiesta del Trabajo.

Para preparar la Manifestación Internacional del próximo 1.º de mayo, la Agrupación Socialista de Alicante ha comenzado sus trabajos invitando á todas las Sociedades de resistencia de la localidad.

Promete estar muy animado en Sama el día 1.º de mayo.

Cuentan los trabajadores con la banda municipal y se tiene por seguro que no se trabajará en ninguna fábrica.

Nuestros colegas LA LUCHA DE CLASES Y EL MUNDO OBRERO, de Bilbao y Alicante respectivamente, preparan números extraordinarios en conmemoración de la Fiesta del Trabajo.

Para organizar la fiesta de 1.º de mayo en Gallarta, se ha nombrado una Comisión.

La Agrupación Socialista del Ferrol acordó celebrar la fiesta del Trabajo, y al efecto ha nombrado sus delegados é invitado á las Sociedades obreras del departamento.

La Agrupación Socialista de Zaragoza ha acordado celebrar la fiesta del 1.º de mayo en unión de la Federación Local, adhiriéndose en todo á la forma que de realizarla determine ésta.

La Comisión organizadora, compuesta de delegados de las 12 Sociedades de resistencia, de la de Oficios varios y Agrupación Socialista de Burgos, ha acordado celebrar el día 1.º de mayo un mitin á las diez y media de la mañana y una jira campestre á las tres de la tarde.

La Agrupación de La Arboleda ha tomado la iniciativa para la celebración del 1.º de mayo, para lo cual cuenta ya con la adhesión de los obreros organizados de la localidad.

PROPAGANDA ELECTORAL

Dos mítins electorales ha celebrado la Agrupación Socialista Madrileña en estos últimos días.

El primero se verificó en el Teatro Barbieri el día 7 y tuvo por objeto recomendar la candidatura socialista y protestar de los abusos que los burgueses bilbaínos cometen en todas las elecciones.

A esta reunión asistieron los compañeros Perezagua y Merodio.

Barrios expuso los amañeos de que se valen los partidos burgueses en las elecciones de Madrid para sacar triunfantes sus candidatos, y aconsejó a los obreros que votasen a los socialistas, que son los únicos que defienden los intereses del proletariado.

Merodio y Perezagua describieron los procedimientos que emplean los capitalistas bilbaínos en las elecciones. Allí se compran los votos públicamente, sin que la autoridad persiga ese delito; los candidatos burgueses reclutan sus agentes entre la gente de mal vivir, los *bolicheros*, a quienes encargan la comisión de crímenes para introducir el espanto en las filas socialistas.

En Bilbao no existe lucha política, sólo hay lucha de clases, y aunque ahora aparecen divididos los liberales y reaccionarios, es seguro que la rifa no durará mucho tiempo, y quizá antes de las elecciones se unan para combatir a los socialistas, su común enemigo.

Los mismos republicanos, que se llaman afines nuestros, apoyan en Bilbao al señor Alzola, que es un neo.

Hemos venido a Madrid - dijeron los comisionados bilbaínos - a pedir al ministro de la Gobernación que se cumpla la ley, no a solicitar misericordia. Queremos que la opinión pública se percate bien de lo que en Bilbao ocurre, que sepa que aquellos burgueses recurren desde la corrupción del cuerpo electoral hasta el crimen. Al mismo tiempo avisamos que si como ocurrió en las anteriores elecciones, se nos asesina a un compañero, tomaremos la revancha.

Iglesias comenzó diciendo que los bárbaros sucesos de Salamanca y Madrid no hubieran ocurrido de existir una gran masa obrera que hiciese política de clase. Sería tal el poder de los trabajadores que los Gobiernos no se atreverían a cometer salvajadas como las que acabamos de presenciar.

Es preciso dar conciencia a la clase trabajadora para que no sea víctima de los atropellos de la autoridad ni de las afaganzas de ciertos políticos burgueses que, fingiéndose defensores de los obreros, explotan su buena fe.

Insistió en lo dicho por los anteriores oradores respecto a las elecciones de Bilbao, determinando los caracteres que presentan.

Pasó revista a las diversas colectividades políticas que toman parte en las elecciones de Madrid, deduciendo que los obreros no pueden votar más que la candidatura socialista. Los conservadores simpatizan la política de la fuerza, los fusionistas la emplean de la misma forma que los actuales gobernantes, los demócratas son un equívoco, pues siendo burgueses dicen que son socialistas, y los republicanos no representan los intereses del proletariado, aunque sus doctrinas sean más progresivas, y, por lo tanto, más simpáticas a los socialistas; sólo éstos, pues, expresan fielmente los intereses de los oprimidos.

El segundo mitin se celebró en el Salón Variedades el día 10.

Hablaron los compañeros Alvarez (E.), Angulo y Pérez, recomendando a los trabajadores que acudiesen a las urnas a depositar su sufragio en favor de los socialistas.

Recordaron los chanchullos y pucherazos que llevan a cabo los mufidores electorales, mostrándose partidarios de que se empleen medios enérgicos, si en estas elecciones tratan de usar los procedimientos usados en las anteriores.

Mora defendió el ejercicio de la acción política, aportando sólidos argumentos en su favor.

Iglesias afirmó que si los Gobiernos se atreven a falsear la voluntad del cuerpo electoral es debido al poco número de ciudadanos que se cuida del cumplimiento de este deber. En las poblaciones en donde los votantes son muchos, la autoridad no puede realizar abusos.

Citó el hecho de que fueran únicamente los socialistas y los demócratas los que se hubiesen acercado a los electores madrileños. Es que los partidos burgueses no se cuidan más que del triunfo inmediato.

Aconsejó a los obreros que prestasen su concurso a la candidatura socialista, no sólo yendo a votar, sino también procurando que ni las autoridades ni los partidos de oposición atropellen el derecho de sufragio.

A las dos reuniones asistió una concurrencia muy numerosa. Las presidió Caballero.

Cuando entre en máquina este número se estará celebrando un mitin electoral en la calle de Luchana, al que seguirá otro que se verificará el próximo viernes en el salón de la calle del Norte.

NOTICIAS ELECTORALES

Los socialistas eibarreses han acordado presentar candidato en las próximas elecciones por el distrito de Vergara a Pablo Iglesias.

—La Agrupación Socialista de Sitjes ha resuelto votar en las próximas elecciones al compañero Antonio García Quejido.

Los correligionarios de este punto están decididos a trabajar para que la candidatura socialista en el distrito de Villanueva y Geltrú reúna el mayor número de votos.

—La Agrupación Socialista de Elche ha decidido presentar candidatos por aquella circunscripción a los correligionarios José Verdes Montenegro y Pablo Iglesias.

Reina mucho entusiasmo entre los correligionarios de dicha población, que a más de publicar un manifiesto aconsejando a los trabajadores den sus votos a la candidatura socialista, celebrarán un mitin electoral.

—Por Málaga presenta la Agrupación Socialista la candidatura de los correligionarios Pablo Iglesias y Rafael Salinas Sánchez.

—El elemento obrero de Toba ha proclamado candidato para las próximas elecciones legislativas por aquella circunscripción al socialista Rafael Salinas.

—Por el distrito de Gijón fue proclamado por la Agrupación Socialista de dicha localidad nuestro correligionario Eduardo Varela.

—Los socialistas agrupados de Avilés en su última asamblea eligieron candidato en las próximas elecciones de diputados a Pablo Iglesias.

—Las Agrupaciones del distrito de Pravia acordaron presentar candidato en la próxima lucha electoral al compañero Pablo Iglesias.

—En asamblea celebrada por la Agrupación Socialista de Aranda de Moncayo se acordó designar candidato a la diputación parlamentaria al correligionario Pablo Iglesias.

—Por la Agrupación Socialista de El Ferrol se ha designado para la candidatura de diputados a Cortes al presidente del Comité Nacional, compañero Pablo Iglesias.

—En la última reunión de la Agrupación Socialista de Almería se acordó presentar candidato por la capital en las próximas elecciones a nuestro querido correligionario el doctor Jaime Vera.

—La Agrupación Socialista de Zaragoza ha designado para candidato en las próximas elecciones de diputados a Cortes al compañero Antonio García Quejido.

—Los socialistas de Palma de Mallorca presentan candidato a diputado a nuestro compañero Toribio Reoyo.

PROPAGANDA SOCIETARIA

Brevemente, porque el espacio de que disponemos no nos permite ocuparnos con el detenimiento que se merece de la importante excursión de propaganda que está realizando el compañero Antonio García Quejido, vamos a reseñar algunas de las reuniones en que ha tomado parte.

El día 1.º del corriente mes se celebró un mitin en el teatro de Santo Domingo de la Calzada, asistiendo numerosa concurrencia.

Tras breves frases de los compañeros Lalinde, que presidía, y de Zamora, habló Quejido disertando sobre las ventajas que la asociación reporta a los trabajadores y la necesidad de que sigan una táctica seria y enérgica a la vez.

En Burgos se verificó otra reunión el día 3 en el Centro Obrero ante un público que llenaba por completo el local.

Los compañeros Gil y Lucio hicieron atinadas consideraciones acerca de los efectos que en el desarrollo del capitalismo produce la formación de organismos obreros de resistencia, y aconsejaron a los proletarios burgaleses que acudiesen a la lucha económica para mejorar su condición.

Quejido afirmó que Burgos era de las poblaciones que tienen una organización obrera más fuerte.

Después pasó a ocuparse de la Unión General de Trabajadores, diciendo que esta entidad, que hoy cuenta con 300 Secciones y cerca de 50.000 federados, y que no tardará en reunir mayor número de fuerzas obreras, ha llegado a adquirir gran

importancia por la marcha acertada que ha seguido desde sus primeros pasos.

Aconsejó a los trabajadores que no fiasen más que en sí mismos y que no esperasen la redención sino de la labor que unidos realicen; los capitalistas, por tener intereses antagónicos, nunca favorecerán la acción del proletariado.

Expuso las condiciones en que deben declararse las huelgas. Para estas luchas necesitan las Sociedades tener cajas de resistencia bien nutridas, obreros habituales a la asociación y que se promuevan en épocas en que el trabajo abunde. Además, es preciso que tengan probabilidades de triunfo.

Dió fin a su disertación manifestando que la razón, no la violencia, es la base de la actual contienda.

El presidente, compañero Iñiguez, hizo el resumen de los discursos pronunciados.

El día 6 dirigió la palabra Quejido a los obreros de Deusto, siendo tal el número de individuos que fué a escucharle, que, según confiesa un periódico burgués, muchos tuvieron que situarse en las escaleras de la casa donde la reunión se celebraba.

La necesidad de que el obrero se asocie fué el punto que principalmente tocó el compañero Quejido. El trabajador aislado está a merced de sus explotadores; en cambio, cuando se agrupa en Federaciones como la Unión General, adquiere cierta independencia e impide los abusos de los poderosos.

Es nuestro país de las naciones en que más conviene al obrero asociarse. Sólo desde que terminó la guerra con los Estados Unidos, las mercancías de primera necesidad han subido un 25 por 100, en tanto que los jornales apenas han alcanzado un 12, y esto gracias a la asociación obrera.

Recordó las bases en que descansa la Unión General de Trabajadores, los requisitos que han de llenar las huelgas para considerarlas reglamentarias, y rebatió las aseveraciones que gratuitamente hacen los enemigos de esta Federación, envidiosos de su florecimiento.

Dos días después, dió Quejido una conferencia en el Instituto de Bilbao. Nájera ocupó la presidencia y le presentó a los muchos obreros que acudieron a escuchar al conferenciante.

Pronunciado el exordio, entró de lleno en el estudio de la concentración capitalista. En virtud de este hecho económico, los grandes capitales se acumulan en menos manos y los obreros sienten, a medida que esto sucede, una mayor opresión, a la que están sujetos de igual modo los que reunidos trabajan en grandes fábricas y los que laboran independientes, los unos de los otros, en sus respectivas casas.

En prueba de sus afirmaciones, analizó la formación de los trusts y las utilidades que las grandes Empresas perciben.

Los obreros, al procurarse una vida más humana, impulsan el progreso. El trabajador que es sobrio cubre sus necesidades con un jornal pequeño, pero si trata de vivir mejor, se ve obligado a reclamar un salario más elevado; entonces es cuando el capitalista introduce la máquina para abaratar la producción y acelerarla; por eso, en tanto el labrador castellano se conforma con unas cebolletas y un pedazo de pan, el maquinismo no entrará en la agricultura y ésta permanecerá estacionaria.

Relató a seguida los progresos verificados por la Unión General, y la forma como ésta funciona y se desenvuelve.

Al hablar de las huelgas negó que el entusiasmo bastase para conseguir el triunfo; éste no lo da más que la buena organización.

Hay que luchar hasta que la clase trabajadora se ponga en condiciones de imponerse al medio social, suprimiendo la preponderancia de los capitalistas y pasando el trabajo a ocupar el puesto que le corresponde como elemento esencial de la vida de la humanidad.

En todas las localidades citadas, los obreros han elogiado mucho los discursos de nuestro compañero Quejido, por la sana doctrina que ha expuesto y lo acertado de sus consejos.

Desde Valladolid.

Han terminado las tareas del segundo Congreso de la Federación de Canteros y Marmolistas de España. Aprobáronse en ellas las cuentas del Comité y la gestión del mismo; entre otros acuerdos, destacan, por su importancia, los ingresos en la Unión General de Trabajadores y en la Federación internacional del oficio. Nombró delegado al Congreso internacional que se celebrará en Zurich (Suiza) a Basilio Martín, representante de los marmolistas de Barcelona.

Señalóse la fecha de julio de 1905 para la celebración del tercer Congreso, que se celebrará en Madrid.

Se acordó que continúe el Comité en

Bilbao y celebrar un mitin de propaganda societaria, que se verificó el sábado 11, en el teatro de la Comedia, y en el que tomaron parte Basilio Martín, de Barcelona; Almoño, de los canteros de Madrid; Villanueva, por el Comité de la Federación, y Cirilo Martín y Cabello, por las Sociedades de Valladolid, los cuales hicieron una atinada crítica del régimen actual, preconizaron la organización en Sociedades de resistencia, Federaciones de oficio e ingreso en la Unión General de Trabajadores. La nota predilecta de todos los oradores fué combatir la huelga general, por ineficaz y perjudicial a la clase trabajadora. Fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que llenaba el espacioso local. La nota cómica en esta reunión estuvo a cargo de los cuatro anarquistas y medio de aquí, que en la creencia de que alguno de los oradores por ellos adulado les haría el caldo gordo, cuando vieron que no fué así abandonaron el local cariacontecidos y malhumorados.

He aquí ahora la lista de las Sociedades que han estado representadas en el Congreso, los individuos de que constan y delegados de cada una de ellas:

Por el Comité, Lorenzo López, presidente, é Hipólito Villanueva, secretario; Pamplona, Gregorio Angulo, 170 representantes; Salamanca, Epifanio Hernández, 82; Bilbao, Manuel Mendiguren, 192; Madrid, Joaquín Almoño, 860; Vigo, Benito Couto, 410; Bilbao, Dámaso Serrano, 96; Santander, Dámaso Serrano, 387; Alicante, José Dorado, 85; Valladolid, Juan Soblechero, 50; Madrid, Isidoro Morato, 341; Arpe, José Dorado, 20; Vitoria, Jorge Fernández, 62; Bilbao, Jorge Fernández, 46; Linares, Benito Couto, 16; Moaña, idem, 37; Bayona, idem, 40; Coruña, idem, 140; Pontevedra, idem, 150; Oviedo, Francisco Santullano, 342; Avilés, idem, 60; León, Juan Soblechero, 30; Toledo, idem, 24; Sin Sebastián, Dámaso Serrano, 25; Haro, Juan Soblechero, 35; Buen, Benito Couto, 35; Toba, Jorge Fernández, 70; Novella, José Dorado, 23; Marín, Benito Couto, 40, y Barcelona, Basilio Martín, 211.

Total, 4.079 federales.

El domingo 12 salieron con dirección a Matapozuelos, La Seca, Rueda, Medina del Campo y Nava del Rey los compañeros Iglesias y Cabello con objeto de celebrar en los citados pueblos varios mítins electorales.

El entusiasmo con que se aprestan a la lucha en las próximas elecciones los trabajadores de los pueblos hace concebir un brillante resultado en el distrito de Nava del Rey, que votarán la candidatura de Pablo Iglesias.

El 5 del corriente celebró una reunión de propaganda societaria la Sociedad de Obreros agrícolas de esta capital, en la que hicieron uso de la palabra Catalán, que presidió, Díez y San José, agricultores; García, carpintero; Martín, panadero; Nieto, selletero, y Cerdón, sastre. Todos escucharon aplausos de los concurrentes.

Han remitido los agricultores 10 pesetas a los tejedores de Morella. — EL CORRESPONSAL.

12 abril 1903.

Un tipo como hay muchos.

Para que llegue a conocimiento de todos los trabajadores de esta Serranía de Ronda y sepan a qué atenerse respecto a la conducta que con ellos observa su desinteresado defensor D. Federico Lozano, ahí van algunos datos referentes a sus campañas políticas y económicas... para él, aunque no para los incautos que nos hemos fiado de sus promesas.

Presentóse en este pueblo el aludido señor allá por el verano anterior con la pretensión de formar, con todas las Sociedades de esta Serranía, una Federación, ajena por completo a la política y atenta no más a la consecución de los fines económicos para que había sido formada.

La única recompensa que por sus desvelos en pro de nuestra clase pedía era que le tomáramos su periódico *La Antorcha*, el cual por cierto recibíamos con bastante irregularidad, no obstante pagarlo no sólo puntualmente, sino aun adelantado.

En su periódico recomendaba el señor Lozano a los obreros que no se afiliaran a ningún partido político, por avanzado y radical que fuese. Mas en esto se proyecta celebrar en Madrid la Asamblea republicana, y nuestro buen señor, deseoso sin duda de respirar los aires cortesanos y darse pisto ostentando nuestra representación en aquella, mudó de opinión repentinamente y nos escribió diciéndonos que los demás pueblos de la Serranía le habían nombrado representante en la Asamblea de Madrid y que hiciéramos el favor de remitirle 75 pesetas prestadas hasta que volviese de la corte.

Si á las demás Sociedades de la Federación les escribió en igual sentido que á la de este pueblo, ya ven los compañeros qué sistema más ingenioso y más democrático el del Sr. Lozano para conseguir la representación de una colectividad y sacarles los cuartos.

Como hasta la fecha no ha regresado nuestro representante no puedo decirles el resultado de su gestión para lo que concierne á esta Sociedad, aunque aquí ya nos figuramos cuál será.

Tomén nota los compañeros de este ciudadano-camaleón que adopta todos los colores que le convienen, pues tan pronto es socialista, como anarquista, como revolucionario á secas, como republicano, en cuya última postura le dejaremos por ahora.

Vuestro y de la Revolución.—EL CORRESPONSAL.
Cuevas del Becerro (Málaga), 6 abril 1903.

ATROPELLOS Á GRANEL

Con motivo de una huelga que la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» tiene declarada al aparejador Pascual Méndez, prendieron el lunes á cuatro obreros, pretextando que ejercían coacciones.

Como esta medida era una arbitrariedad, inmediatamente que la noticia llegó al Centro Obrero, marchó una Comisión á visitar al Sr. Sánchez, sin lograr sus propósitos, porque la primera autoridad gubernativa se encontraba en los toros. Por la misma razón no pudieron ver ni al secretario del gobierno civil ni al jefe de vigilancia.

Cuando por la noche volvió la Comisión á pedir la libertad de sus compañeros, el Poncio madrileño la encarceló, sin que hubiera motivo que justificase el atropello.

Una nueva Comisión del Comité del Centro de Sociedades Obreras que fué después tuvo mejor fortuna, consiguiendo que pusieran en libertad á todos los detenidos, excepto á Santiago Pérez, que lo había sido por el polizonte Marín.

El delito de que se acusa á este compañero es el de haber ejercido coacciones en la huelga de escogedoras de trapos, que, como ya decimos en otro lugar, puede considerarse terminada.

Claro está que no es el que se alegó el verdadero motivo de la detención, sino que ésta obedeció á que Pérez pidió en el mitin que el domingo celebraron los albañiles la destitución de ese polizonte, el que, sin duda, aprovechó la ocasión para vengarse.

Este individuo ha intervenido en varios conflictos obreros, observando una conducta poco correcta.

Los hechos citados no son más que la continuación de la serie de atropellos que los obreros madrileños vienen sufriendo desde que este acólito del Sr. Maura ocupó el Gobierno civil.

El Sr. Sánchez no vive en la realidad y desconoce lo que son los obreros organizados y la fuerza que representan, por lo que está abocado á sufrir un gran chasco si persiste en su deseo de provocar á los obreros con sus intemperancias.

Señalé al Sr. Sánchez que los obreros madrileños aceptarían el conflicto á que se los quiere llevar cuando les convenga, y que tienen poder más que suficiente para echar de su puesto á un gobernador, aunque éste sea tan «valeroso» como el que detuvo al general Borbón.

Desde Béjar.

Hemos recibido un artículo de nuestros amigos de Béjar, que no podemos insertar porque, como en otro lugar decimos, nos falta espacio. En ese trabajo se contesta cumplidamente á ciertas afirmaciones hechas por un escritor en el semanario Patria y Letras.

Decía este señor, que es republicano, que tiene afinidades con los socialistas, á lo que replican nuestros comunicantes que ignoran cuáles pueden ser éstas, puesto que la República burguesa no trae aparejadas reformas que mejoren la misera condición de los obreros, aunque de mejor ambiente para la propaganda de los ideales redentores.

En cuanto á la existencia del Socialismo «á lo Pablo Iglesias» es un error de á folio, pues ni este compañero ha creado un Socialismo á su uso ni hace otra cosa que proclamar los principios colectivistas adoptados por todos los partidos obreros del mundo.

Termina el artículo que extractamos declarando que los socialistas no combaten la República, sino á los partidos republicanos que, como burgueses que son, defienden todos los privilegios de la clase dominante. Por otra parte, la República es la forma de Gobierno á que se ajustarán los trabajadores cuando en su día se apoderen del Poder político.

BUENA NOTICIA

La Federación Nacional de Canteros y Marmolistas, reunida hace días en Congreso celebrado en Valladolid, ha acordado ingresar plenamente en la Unión General de Trabajadores.

Dicha Federación la componen 44 Secciones.

No comentamos por hoy la buena nueva. Dejaremos que la comenten los ácratas.

EN HONOR DE LA «COMMUNE»

Dowlais.—El grupo socialista de esta población inglesa conmemoró el XXXII aniversario de la proclamación de la Commune con un mitin, en el cual, además de varios compañeros españoles designados para hacer uso de la palabra, lo hicieron los obreros ingleses Mr. David Davies, secretario del Merthyr Dowlais T. District y Mr. Joseph Cahlin, organizador de la Workers Union Dowlais.

Reinó orden y fraternidad entre españoles é ingleses.

Desde Castellón.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Los operarios del tranvía de vapor de Onda al Grao se encuentran en huelga por haber despedido la Compañía á dos maquinistas é impuesto castigos á algunos obreros; despidos y castigos á todas luces injustos.

Toda la opinión imparcial está al lado de los obreros. Las autoridades han intervenido, tratando de buscar una fórmula de arreglo, que la Compañía, en su soberbia, se ha negado á aceptar; pero de nada le ha valido, pues el gobernador ha dispuesto que circulen los tranvías con personal huelguista y bajo su responsabilidad. El Consejo de administración ha protestado de esta decisión.

Como es natural, los trabajadores ayudan á los huelguistas; los descargadores del muelle acordaron no transportar bultos á los tranvías si no eran individuos huelguistas los que los dirigían. Dos maquinistas que trajeron engañados de Barcelona se fueron en cuanto llegó á su noticia lo que ocurría.

El conflicto está pendiente del acuerdo que el ministro de Obras públicas tome sobre el particular.

La huelga que los alpargateros sostenían en casa de Causanillas se ha solucionado aceptando este patrono las siguientes conclusiones:

1.ª Cumplir el reglamento de la Sociedad de alpargateros y respetar sus acuerdos.

2.ª No emplear en su fábrica más que obreros asociados.

3.ª Depositar 300 pesetas, que responderán del cumplimiento de lo pactado.

Y 4.ª Pagar 40 pesetas á la Sociedad en concepto de castigo impuesto á su mal proceder.

Terminada esta huelga, y cuando menos se esperaba se ha declarado otra en casa de D. Juan Fabregat, que tomó medidas que contravenían las bases establecidas.

Más de cien operarios han quedado parados entre costureros, sogueros y rastrialleros.

La huelga que sostenían los trabajadores en portland ha terminado, consiguiendo todas las mejoras que reclamaban.

Cumpliendo el acuerdo tomado por la Agrupación, el martes último inauguró la serie de conferencias el compañero Martínez, disertando sobre el tema «Influencia de la lucha económica y necesidad de que el obrero haga política de clase para alcanzar su total emancipación».

Asistió mucha concurrencia y fué muy aplaudido el orador.

Hay bastante animación para las próximas elecciones de diputados á Cortes.—EL CORRESPONSAL.

Desde Burgos.

Para las elecciones generales se disputan el triunfo por esta circunscripción dos predilectos silvelista y maurista, un fusionista, un integrista, que pretende el apoyo del carlismo, y un demócrata.

Este ha recorrido toda la escala política, hasta que, buscando popularidad, cayó en el partido republicano, en cuyo círculo parece que continúa, á pesar de que lucha con el carácter de canalejista. Buen número de republicanos están trabajando su elección, sien lo extraño que el partido republicano, que aquí tiene fuerzas, no presente candidato propio.

Dicho demócrata ha dirigido una carta á las Sociedades obreras pidiendo su apoyo, al que se juzga con derecho por los artículos que ha publicado en algunos periódicos y por conferencias «sobre la cuestión social, llama la obrera».

En los artículos á que se refiere aconsejaba á los obreros el ahorro y la armonía entre el capital y el trabajo; de la conferencia que dió hace un año en la llamada Universidad libre, que es clerical, decía el Diario de Burgos lo siguiente:

«El Sr. Martínez planteó en su discurso el problema social en términos breves y categóricos, y expuso á continuación las únicas soluciones posibles, que son, á su juicio, las doctrinas que la Iglesia católica ha enseñado en todos los tiempos y singularmente las contenidas en las admirables exéclicas de León XIII.»

Con este dato no cabe duda que el demócrata en cuestión sea acreedor al voto de los obreros.

Buenos le resultan al Sr. Canalejas sus discípulos en la aplicación del equívoco!

Acaba de celebrarse en el Teatro Principal el mitin republicano. Refiriéndose á la Asamblea última de Madrid ha dicho el presidente «que en ella tuvieron representación grandes masas del Partido Socialista». Así se escribe la historia.—EL CORRESPONSAL.
12 abril 1903.

VICTORIAS SOCIALISTAS

Ha sido elegido diputado por el cuarto distrito de París el célebre socialista francés Gabriel Deville.

La votación dió el siguiente resultado: 5.059 votos para Deville y 4.827 para el candidato nacionalista Barrés.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Se constituyó recientemente la Sociedad de Obreras escogedoras de trapos, y al comunicarlo á los patronos, por acuerdo de aquélla, fué despedido la obrera portadora de la comunicación por el burgués Marín.

Pidieron las compañeras su reposición y como fuesen desatendidas, se declararon inmediatamente en huelga. A una Comisión que visitó á los patronos para tratar del arreglo de la huelga, se le participó que sólo á condición de que disolviesen la Sociedad de resistencia serían admitidas de nuevo al trabajo.

Estas simpáticas obreras, víctimas de innumerables vejaciones, y cuyos jornales oscilan entre tres, cuatro y cinco reales, y siete las maestras, están decididas á todo menos á que se atente contra su derecho de asociación.

En reunión celebrada el domingo en el Centro Obrero por las escogedoras de trapo, acordaron volver al trabajo en la casa de D. Luis V. Peña, el cual dirigió una carta á la Sociedad manifestando que «siente entusiasmo por la Asociación que las obreras han organizado» y afirmando «que en lo sucesivo se compromete á no admitir en su trapería obreras que no estén asociadas».

Las demás continuarán en huelga hasta triunfar.

En la citada reunión dirigieron la palabra á las huelguistas los compañeros Tío, Uceda y Santiago Pérez.

En Elche.—Continúa la huelga de los costureros alpargateros. Los huelguistas muestran más unidos que nunca.

Como muchos trabajadores de los demás oficios dependen de las suelas, es posible que el paro se generalice forzosamente.

Los patronos esperan que, agotados los fondos de los huelguistas, se rindan éstos á discreción, en lo cual se hallan equivocados, según todo parece indicarlo.

En Santander.—Están en huelga desde 1.º del corriente los obreros del Ferrocarril Cantábrico en la sección de La Franca á Llanes.

Reclaman aumento de salario y disminución de horas de jornada.

En Barcelona.—Poco menos que en el mismo estado persisten las huelgas de Carpinteros y Cilindradores, habiendo acordado los primeros volver al paro general si en brevisimo plazo, que debe haber expirado ya, no han accedido todos los burgueses á conceder las ocho horas. Los cilindradores y aprestadores siguen dispuestos á sostener la lucha hasta triunfar.

En San Martín de Provensals.—Se han declarado en huelga los blanqueadores de algunas fábricas.

En Roda. Han triunfado en sus justas reclamaciones presentadas á los fabricantes, los hiladores de las continuas, á quienes se venían mermando sus jornales el 5, 9 y 10 por 100.

El lunes último volvieron, en conse-

cuencia, al trabajo sin que ese descuento se les haga en lo sucesivo.

En Asturias.—Persegue la huelga de la Empresa «Duro-Falguera», sin que se sepa cuándo terminará. Los patronos se aferran al propósito de rebajar el 10 por 100 en los jornales á fin de obtener las mismas ganancias que embolsaban durante las guerras últimas. Alegan en justificación de la obstinada economía, la carestía del carbón, cuando precisamente en el Principado de Gules (Inglaterra) los patronos de las minas han elevado en un 30 por 100 los salarios de los obreros, que es la prueba más concluyente de que la crisis de carbón no existe.

Se han declarado en huelga en Oviedo los obreros que trabajan en el nuevo Seminario Asilo de huérfanos y convento de las Adoratrices para el contratista D. Ramón Díaz (a) Mesorias.

Pretende este patrono que en vez de nueve trabajen nueve horas y media los obreros. A una Comisión de éstos que fué á conferenciar con el explotador la despidió á empollones.

La Federación local declaró reglamentaria esta huelga.

Reina un gran espíritu entre los huelguistas, cuyo número es de 42.

Damos la voz de alerta para que los obreros canteros y mamposteros no se dejen engañar yendo á ocupar las plazas con razón abonadas.

Continúa la huelga en el taller de reparaciones de la fábrica de Quirós y de los obreros del ferrocarril de la misma fábrica.

Los patronos guarnicioneros de Oviedo han accedido á rebajar la jornada á diez horas, según había solicitado la Sociedad del oficio.

Merced á las gestiones hechas por la Sociedad de Obreros en madera, de Oviedo, los carpinteros que trabajan en la fábrica de loza en construcción de San Claudio consiguieron el aumento de un real en el salario.

En Huesca.—La Sociedad de Panaderos, que se había declarado en huelga reclamando dos reales de aumento en los jornales, la ha dado por terminada á los cuatro días mediante un convenio hecho con los patronos de percibir un real más ahora y el otro más adelante.

En esta huelga se desarrolló un fenómeno curioso. Apurados todos los medios por parte de los obreros antes de lanzarse á la lucha, el gobernador llamó á los patronos para proponerles una avenencia con el personal, y contestaron que no querían tratar de nada, pues les sobraban obreros, y aun faltándoles cerrarían sus establecimientos primero que transigir.

Estos señores burgueses no contaron con la huéspada, pues al tratar de reñutar personal que reemplazara á los huelguistas, se encontraron con que de todas partes, incluso de Zaragoza, se negaron los obreros á ir, pues tenían conocimiento de la huelga por conducto de los compañeros huelguistas que habían madrugado más en la toma de precauciones.

La lección habrá enseñado á los patronos lo que puede la clase obrera cuando está bien organizada y el peligro que ocurre cuando montados en su soberbia desafián á todo el mundo... para luego morder el polvo.

En poco más de un año que llevan estos compañeros organizados, han conseguido aumento de salario en dos ocasiones.

Como medió de no dormirse sobre los laureles y de relearse de otros que puedan darles toda la defensa que pudiesen necesitar, ingresarán en la Federación local y acaso lo hagan más tarde en la Unión General.

Nuestra enhorabuena á los panaderos de Huesca.

En Tortosa.—Los dependientes de comercio, reunidos en el Centro Obrero, solicitaron de sus patronos el descanso dominical. Aunque fué defendido por varios de éstos (Sres. Guasch, Massaguer, Hijos de D. Ramón Verges y Trenque), la mayoría de los principales se negó á concederlo.

Es probable que estos compañeros se organicen, y entonces seguramente su reclamación será atendida.

En Málaga.—El 30 del pasado acordó la Sociedad de Carpinteros que abandonarían los obreros aquellos talleres cuyos maestros no firmara la petición de aumento del salario en 25 céntimos.

Salvo raras excepciones, la contestación fué negativa. A pretexto de solidaridad y sin perder de vista la locura de la huelga general, unos cuantos anarquistas albañiles explotaron los sentimientos de su gremio, lanzándole al paro pliendo 50 céntimos de aumento en los jornales. Resultado de esto fué acordar por los patronos que la Liga de Contribuyentes resolviera sobre ambas huelgas, y la resolución ha sido desfavorable. Los zapateros, también influidos por los anarquistas, hacen lo propio que los albañiles y asimismo es re-

chazada su demanda. Como consecuencia de esa falsa ó mal entendida solidaridad, los carpinteros son los únicos perjudicados en esta contienda por la inoportunidad de los ácratas.

En Alicante.—Los trabajadores de la Sociedad de Alfareros hidráulicos han presentado á los fabricantes del ramo unas peticiones de mejora muy equitativas, accediendo, de cuatro fábricas que son, los propietarios de tres.

Al cuarto, D. José Antón, que se negó á la demanda en unión de sus dos hijos, empleando razones despóticas é indecorosas, le han declarado la huelga los obreros alfareros, quienes están dispuestos á resistir hasta vencer. Los Sres. Antón cuentan con un traidor llamado José Pérez (el Bocho).

—La Sociedad de Albañiles ha denunciado ante el gobernador al patrono don Antonio Campos, el cual, porque bien le parecía, descontaba á los operarios á sus órdenes el 2 por 100 del jornal, para atender, según manifestó, á los gastos que pudieran ocasionarle los accidentes del trabajo.

—Eso se llama prevenir los accidentes! En Eibar.—Los peones y canteros, que venían trabajando la bárbara jornada del amanecer al anochecido, se han declarado en huelga hace poco más de una semana, solicitando la limitación de seis á seis del día. Después de haber recorrido las calles en manifestación pacífica, acudieron, buscando apoyo, á los obreros que forman parte de la Junta Local de Reformas Sociales, los cuales convocaron inmediatamente la Junta.

Apoyada por los representantes obreros la petición de los huelguistas, consiguieron una solución, consistente en la jornada de seis á siete, con media hora para almorzar, hora y media para comer y media hora de descanso á la tarde, que fué aceptada y firmada en el consiguiente documento.

Como se ve, aunque el triunfo no ha sido completo, constituye una estimable mejora.

Los representantes obreros de la Junta de Reformas Sociales son seis; dos pertenecientes á la Agrupación Socialista, Bartrubía y Guisasaola, y los demás á las Asociaciones obreras.

ACCIDENTES DEL TRABAJO

Durante el cuarto trimestre de 1902 se han satisfecho en España por indemnizaciones de accidentes del trabajo 89.999 pesetas por muerte de 57 personas; 23.450 por incapacidad permanente de 14 personas; 91.516 por incapacidad relativa de 78 personas, y 245.516 por incapacidad temporal de 8.337 personas.

En total: por 8.489 accidentes del trabajo se ha indemnizado 445.469 pesetas.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Jardineros celebró el día 10 del corriente, en el Centro, el tercer aniversario de su fundación con una reunión de propaganda.

Presidió el compañero Ramón Fernández, haciendo uso de la palabra Alvarez, jardinero; Calvo, por la Unión General; Hornero, de la Sociedad de Vidrieros; Olivares, de la de Marmolistas; Uceda, por la

OBSERVACIONES

SOBRE LA APLICACION DE LA

LEY DE SUFRAGIO UNIVERSAL

(Continuación.)

Estas certificaciones se enviarán en el acto, bajo la responsabilidad del presidente y de la Mesa, y de la manera prevenida en los párrafos primero y segundo del art. 56.

Se darán también en el acto las certificaciones del mismo que pidan los candidatos presentes, notarios ó electores.

Art. 55. (Concluidas todas las operaciones anteriores, y á puerta cerrada, el presidente y los interventores de la Mesa firmarán el acta de la sesión, en la cual se expresará detalladamente el número de electores que haya en la sección, según las listas del Censo electoral; el de los electores que hubiesen votado y el de los votos obtenidos por cada candidato, y se consignarán sumariamente las reclamaciones y protestas formuladas en su caso por los electores sobre la votación ó el escrutinio, y las resoluciones motivadas de la Mesa sobre ellas, con los votos particulares, si los hubiere.

El acta, con todos los documentos originales á que en ella se haga referencia y las papeletas de votación reservadas según el art. 53, se archivarán en la Secretaría de la Junta municipal del Censo, á cuyo presidente será remitida al efecto antes de las diez de la mañana del día siguiente inmediato al de la votación.

La Mesa librará gratuitamente certificación de

de Cerrajeros, y Tío, en nombre de la Agrupación Socialista Madrileña.

El entusiasmo se reveló en el número de jardineros que pidieron, al terminarse la reunión, su ingreso en la Sociedad.

—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» celebró un mitin el domingo en el Teatro Barbieri.

Hablaron los compañeros Rubio, Cienfuegos y Doñoro, de Albañiles; Gallego, de Constructores de carruajes, y Maeso, de Carpinteros de taller, protestando todos de que la Comandancia de Ingenieros no haya aceptado todavía las bases que obreros y aparejadores pactaron hace un año.

Valle, que presidió, reasumió los discursos pronunciados, leyéndose después la exposición que la Sociedad de Albañiles dirige al Presidente del Consejo de Ministros, en la que se pide que se ordene á la citada Comandancia que acepte las bases establecidas, que se influya cerca del gobernador para que no ponga obstáculos á la marcha de las Sociedades obreras y que se destituya de su cargo al inspector Marín.

—La Sociedad de Socorros Mutuos de Cocheros, en su última reunión, acordó ceder en beneficio de la de resistencia del mismo oficio el importe de los intereses devengados por su préstamo á la última de 20.000 pesetas.

Además de tener pagado La Unión de Cocheros el capital, había ya entregado, á reserva de liquidar definitivamente, la cantidad de mil pesetas, que por virtud del acuerdo de la primera, han vuelto á la caja de resistencia.

Bilbao.—En el Congreso de oficiales peluqueros-barberos celebrado ha poco en esta villa quedó constituida la Federación Nacional del oficio. Se acordó que el Comité resida en Barcelona, donde se verificará el siguiente Congreso.

—La Sociedad de Oficios varios votó 80 pesetas para gastos electorales.

Valencia.—Coincidiendo con la Fiesta del 1.º de mayo, aparecerá en esta localidad el primer número de un semanario socialista.

Varios correligionarios del mismo punto tienen el propósito de hacer una campaña de propaganda por las poblaciones más importantes de la provincia, á fin de organizar Agrupaciones Socialistas.

Ambas noticias, á cual más importantes, indican las ganas de trabajar de nuestros compañeros de la ciudad del Turia. ¡Adelante!

Toledo.—En la fábrica de armas de la señora viuda de D. Nicolás Garrido solicitaron los obreros la jornada de ocho horas en invierno y nueve en verano en vez de las once que venían trabajando en todo tiempo. Sin apelar á otro medio consiguieron la concesión de nueve horas y media en verano y lo que permita la luz del día en invierno.

Hay que advertir que dicha señora fué aconsejada por varios maestros en sentido desfavorable en absoluto para los trabajadores, manifestándola que de hacer la más mínima transacción alentaría á la clase obrera á que se organizara.

Existen en Toledo siete Sociedades de resistencia y tres en constitución.

Almería.—En las dos semanas últimas ha tenido la Agrupación socialista siete altas.

Zaragoza.—El 29 del pasado conmemoró con una velada el IV aniversario de su reorganización la Asociación del Arte de Imprimir.

El acto, que se vió bastante concurrido, fué de los que deben celebrarse frecuentemente, pues con ellos renacería el espíritu

lo consignado en el acta, ó de cualquier extremo de ella, á todo elector ó candidato que lo solicite.

Art. 56. Dos copias literales del acta, autorizadas por todos los individuos de la Mesa, serán entregadas inmediatamente en la Administración ó estafeta más cercana, en pliegos cerrados y sellados, en cuya cubierta certificarán de su contenido todos los individuos de la Mesa.

Todos los candidatos tendrán derecho á que se les expidan certificaciones del resultado de la elección.

Art. 57. Antes de disolverse la Mesa electoral, designará á uno de sus interventores para concurrir, en representación de la sección, á la Junta de escrutinio general.

Esta designación se hará por mayoría de los individuos de la Mesa, resolviéndose el caso de empate en favor del interventor de más edad de los que hubiesen obtenido igual número de votos. Al designado se le dará la credencial correspondiente de su nombramiento, firmada por el presidente y todos los interventores, y otra copia literal del acta igual á las remitidas á las Juntas central y municipal del Censo.

a) El escrutinio ó recuento del número de votos es la operación última electoral y acaso la más importante, por ser aquella donde se practican los mayores chanchullos y los llamados pucherizos ó adjudicación de votos falsos á los candidatos del Gobierno ó de la oposición mentira.

b) Se acostumbra á realizar estas malas artes en el momento siguiente de concluirse la votación (art. 50), en virtud de

tu de asociación, un tanto decaído. Asistió á la velada representación de todas las Sociedades del Centro Obrero, y dirigieron la palabra y leyeron trabajos alusivos al objeto de la reunión los compañeros Olavó, Martínez, Aznar, Broca y Achón, que fueron muy aplaudidos. Resumió el presidente, aconsejando á las Sociedades imiten el ejemplo de la Tipográfica.

Ciudad Rodrigo.—Debido á los trabajos de nuestro correligionario Casimiro Muñoz, quedará constituida en breve la Agrupación Socialista.

No tardaremos mucho en dar igual noticia respecto de otras localidades.

Elche. Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros entachadores.

—En la última Asamblea de la Agrupación Socialista se dió cuenta del movimiento de afiliados, que lo ha constituido el ingreso de 38 compañeros, por ninguna baja.

Ese es el resultado que ha dado en la ciudad de las Palmeras la campaña ácrata-burguesa contra los socialistas.

Mieres.—La Agrupación Socialista ha enviado 50 pesetas á los tejedores de Morrela.

Torrevelja.—La Sociedad de Albañiles ha enviado al Comité de la Unión General para los huelguistas de Elche 6 pesetas.

Torrejuncillo.—Sigue en alza la Sociedad de Tejedores. Todavía los días solicitan su ingreso algunos compañeros, esperándose que muy pronto no haya un solo individuo de dicho oficio sin asociar.

La organización y excelente marcha de los tejedores han influido entre los compañeros de otros oficios, los cuales, siguiendo su ejemplo, han constituido también Sociedades.

Hállanse organizados ya los albañiles, zapateros, hilanderos, cardadores y carpinteros.

Felicitemos á los trabajadores de esta localidad por el buen camino que han emprendido.

Valladolid.—La Sociedad de Obreros silleros, en junta general celebrada el 3 del corriente, tomó, entre otros, los siguientes acuerdos: enviar 5 pesetas á los manteros de Palencia, contribuir á la creación de una biblioteca, expulsar al individuo Antonio Biesco por haber cometido faltas graves y ponerse de acuerdo con las demás Sociedades de su oficio.

La correspondencia para dicha colectividad puede dirigirse á Juan Nieto, San Martín, 19, Centro Obrero.

Puente de Ildas.—Reunidas en este punto Comisiones de las Sociedades agrícolas del partido judicial, algunos individuos de la población citada expresaron la idea de apoyar, como siempre, al conservador señor Villaverde.

Uno de los comisionados de Cotovad manifestó con gran calor que no habían semejante cosa; que el tiempo no pasa en balde, y que había que proceder con arreglo á lo que en realidad piden los intereses del trabajo.

Estas declaraciones han causado asombro en los caciques de aquel punto.

Gijón.—La Sociedad de Trabajadores en piedra «La Fe» ha acordado alzar el correctivo impuesto á Amancio González por haber observado una conducta irreprochable con posterioridad.

Salinas.—Se ha celebrado un mitin al que concurrieron muchos labradores, algunos de los cuales ingresaron en el Partido.

Presidió Manuel Vallejo é hicieron uso

la facultad del presidente de cerrar las puertas del colegio, si lo considerase preciso.

Deben los electores manifestar al presidente que, no habiendo temor alguno de orden público, no hay para qué cerrar el colegio; pero como puede hacerlo, si quiere, porque la ley le autoriza para ello, lo importante, lo importantísimo, es que, cierre ó no cierre la puerta del colegio, dentro de él haya electores socialistas, los cuales tienen perfecto derecho á estar en él.

Así, deben de ir á las tres y media ó hora aproximada, aunque hayan votado, y permanecer allí, sin que pueda el presidente obligarlos á salir, por ser claro el texto de los artículos 50, 92 y 94, que leerán al presidente. En este punto, el interventor y los electores socialistas apurarán sus energías hasta el último límite (dentro siempre de la prudencia), porque es el momento decisivo de la elección. No saldrán de allí sino á viva fuerza y protestando el interventor. En este particular, el respeto al derecho depende del número de electores presentes; habiendo muchos y decididos, los presidentes son fieles cumplidores de la ley.

c) El presidente leerá en alta voz las papeletas y las enseñará á los interventores, quienes tienen derecho á examinar si el número de ellas es igual al de votantes.

d) Todo elector (y con mayor motivo

de la palabra los compañeros Enrique y Varela, que fueron muy aplaudidos.

Al final recaudáronse 19.20 pesetas con destino á los compañeros enfermos.

San Andrés.—Más de 500 personas de ambos sexos asistieron á un mitin celebrado el penúltimo domingo, que presidió Vicente Urbe y en el que dirigieron la palabra Sabino, M. Alvarez y D. Nuño, quienes oyeron nutridos aplausos.

Rebolledo.—Presidido por el compañero Cándido Iglesias celebróse un mitin, al que asistieron más de mil personas. Hablaron nuestros correligionarios Huergo, de la Agrupación de Mieres, y Miranda y Suárez de la de Gijón.

Todos expusieron las ventajas de la organización bien dirigida y la eficacia y necesidad que el proletario tiene de tomar parte activa en la política, votando por compañeros que, teniendo las mismas aspiraciones, defiendan en el Parlamento á la clase más numerosa y explotada.

Málaga.—Una Comisión de socialistas, formada por los compañeros Valenzuela y Jerez, han visitado al gobernador de la provincia para darle cuenta del modo descarrado con que falta á la ley el alcalde de Campillos, el cual procede como bajá de una kabila de rifeños, que es lo que sin duda cree son los moradores de este punto.

El gobernador escuchó con amabilidad la denuncia, prometiendo á nuestros correligionarios llamar al orden al mencionado monterilla.

Alicante.—Se hacen trabajos para reorganizar la Sociedad de Sastres.

Villena.—En breve presentarán los agricultores en el Gobierno civil de Alicante el Reglamento de una Sociedad de resistencia.

Calahorra.—La masa trabajadora de esta localidad, deseosa de remediar su miseria y hacer menos dura la injusticia del régimen capitalista, fundó hace algún tiempo una Sociedad General de Obreros.

Como la labor que esta colectividad realiza no conviene á la mayor parte de los explotadores de por acá, reaccionarios á machamartillo, tratan de desviar el movimiento obrero, llevándolo al Círculo católico que acaban de constituir.

Mas los trabajadores saben muy bien que no es en ese Círculo donde está su redención, y no acuden. El puesto de los obreros se encuentra en la Sociedad creada por sus compañeros.

El Círculo católico ofrece el pan hoy y la miseria á perpetuidad; en cambio, la Sociedad General procura, por el momento, dulcificar la dura condición de los oprimidos, y más tarde les librerá de la explotación que sufren.

Bermío.—Los elementos socialistas de esta población están llevando á cabo los trabajos conducentes á la constitución de una Agrupación del Partido.

FOLLETO IMPORTANTE

En la administración de este periódico se ha puesto á la venta un folleto conteniendo Observaciones sobre la aplicación de la ley del Sufragio Universal para los interventores y electores socialistas, que venimos insertando en folletón y cuya conclusión no hemos podido dar en este número por falta de espacio.

Su precio es de 10 céntimos.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZABAL, 6 (En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad y solamente se emplea á obreros asociados.)

el interventor) tiene derecho á examinar las papeletas acerca de las que tuviese duda (art. 51 de la ley), exponiendo al presidente su deseo de examinarlas; pero, á fin de evitar esta petición á cada momento, lo mejor es decirlo antes de empezar la lectura de las papeletas, bien colocándose detrás ó al lado del presidente, bien donde pueda revisar las candidaturas.

e) Las dudas que ocurran respecto á la validez de las papeletas se resolverán con arreglo á lo que dispone el art. 51.

Teniendo en cuenta la posibilidad de que las candidaturas socialistas tengan faltas de ortografía ó cambio ó equivocación de algún apellido, es de advertir que dicho artículo quiere que valga el voto en favor del candidato á quien parezca referirse la designación.

f) El interventor y los electores podrán hacer las protestas que tuviesen por conveniente.

g) Todo elector tiene derecho á que se le expida certificación del escrutinio (artículo 54, párrafo último).

h) Después del escrutinio, se formará el acta de la sección. Los interventores socialistas harán constar en ella, aunque de manera breve, las protestas y reclamaciones formuladas por los interventores ó los electores, teniendo derecho el interventor á que se consigne su voto particular.

i) La redacción del acta se verificará á